

11 Septiembre 1902

Año I.

SANTIAGO DE CHILE, Jueves 11 de Septiembre de 1902]

"EL DIARIO POPULAR"CABILLO 67-D
TELÉFONO 712OFICINA
BANDERA 546

**SOLUCIÓN
DEL PROBLEMA UNIVERSAL**
INTERESANTE - REPORTAJE
CON EL LOCO URZUA



PUBLICACION DE LA TARDE

SUBSCRIPCIONES:

Por un año.....	\$ 6.00
Por un semestre.....	3.00
Por un trimestre.....	1.50
Por un mes.....	0.60
Dado al 1. ^o de Septiembre hasta el 1. ^o de Enero, DOS PESOS.	

AVISOS

En 1. página, línea.....	\$.20
En 2.15
En 3.10
En 4.05

GUÍA PROFESORAL: \$ 6.00 AL MES

EL HOGAR DE LOS OBREROS

Entre los asuntos que afectan a los obreros figura de una manera singularmente el que se refiere a las habitaciones.

En otras partes del mundo se ha tratado ya de esta cuestión; en muchas de ellas se ha resuelto construyendo barrios en los que se han de resolver la problemática que se plantea, casas de algún género que no reúnan las condiciones de habitabilidad a algunas requeridas por los advenedizos modernos, y de mayor importancia que hoy se da a cuantos la suelen practicar.

En otras, se han hecho proyecciones que tienen que ver con la región de las fábricas.

Y el hecho es que en estos países la mayor atención se presta a los gobiernos, municipios, corporaciones y personas que deben de ser una autoridad con la cual puedan dirigir las necesidades del próximo maestro y del trabajador honrado y pobre. Porque en realidad, no se trata únicamente del bienestar y de la salud física de una parte considerable de la familia humana, sino también de la salud moral y social, de la regularidad de sus costumbres, de la adhesión al hogar y de las lazadas que en la adhesión aprieta y consolida entre los individuos que forman la sociedad dominica.

Quiénes son la vida familiar y casera cuando la habitación en que se vive es fría, seca, estrecha y repugnante. Míos que un consumo es un malentendido, y la idea de que, una vez terminado el trabajo, al hombre no le convenga en ninguna parte quedarse en su casa, es un anhelo constante de la cabecera de sus moradores, y en cuyos rincones tienen que amontonarse para dormir sobre un jergón los padres y los hijos en indecorosa proximidad, no queda menos de alegría al vecino o al jornalero de que las cuatro paredes repelentes y encumbradas de la labora, adonde la mucha acalla también por seguirse, miedos a los niños quedan abandonados a la corrupción libertad de las calles.

Casi todas las decadencias, casi todos los vicios y no-pocas orfelines, aparezcan de origen que sea: la repulsa del hogar.

Nosotros hemos visto y solo nos veremos frecuentemente que clase de habitaciones son las que ocupan los indílicos obreros, particularmente en los barrios extremos, y si aun los cuartos de cincavo preciso para empleados modestos están muy lejos de cumplir las reglas de la higiene, como no han de ser verdaderos sepulcros de vivos los cuartos destinados a los obreros y a los pobres. Parece que no ocurre solamente en Santiago; en las provincias, y especialmente en los pueblos rurales, se vive de una manera tan imprópria de hombres civilizados, que a veces se duda si ciertas viviendas van a salir contemporáneas nuestras, hijas como nosotras de esta época de la electricidad, de automóviles y cinematógrafos, o restos humanos de la época de los aurorazos.

Aquí tiene, pues, el Congreso Obrero, si quiere hacer una obra práctica, un campo de actividad fundada en benéficos resultados.

Para resolver este problema de las habitaciones para obreros, el Congreso se impone necesariamente a la administración de todos los entes.

por la que veo de nada admisibles, —los verdes pasar por la calle como pasan esos carros y sus coches sin caballos. Cuantas veces debiera esa especie de lo hacernos comprender nuestros dueños; al díber de que todos y cada uno debieramos tener de recordar y sondear los misterios del infinito.

No están bien destinados a este respecto los deseños de la humanidad, no está bien medida la grandeza del infierno. (Como conocerás que hay un ser que no tiene donde casarse muerto, gastando lo que no tiene para cumplir, según dice, su deber y sin conseguir que lo oigan). Medid, pues, mejor vuestra responsabilidad, no me obliguéis a hacer lux entre mi asunto, que no tengo que abordar los apelativos Errázuriz y Zárate.

—De qué modo podríamos resumir sus opiniones?

—En pocas palabras. Digan Vds. al loco Urzúa que hasta ya de tíos y tíos, que es necesario vengan chocolates y candelas, que no impere más el pan fresco (subrayan Vds. eso); venga un buen pollo (también subrayado), buñuelos y bizcochuelos.

—Y si nos preguntan qué quieren decir lo subrayado.

—Que me lo preguntan a mí; todo no se padece decir muy claro.

Después de decir esto, se levantó sin despedirse y salió dando fuertes chapadas a un vestido interior.

AHÍ, QUE BARBARIDAD!

Nuestro Código Civil ha dedicado no pocas de sus muchas artículos a prohibir que el dueño de una casa obrera venga que le den visita a las interiores de la casa del lado.

—Cuál es la razón de ser de esta disposición? —preguntó un día el profesor A. de mi condición.

—La natural vergüenza, que todos tienen de que el vecino les vea los trastos viejos, contestó mi compañero.

Por cierto que Díaz, Portales, los más ilustres jurisconsultos habrían dado una respuesta más ajustada a la ciencia, pero no más ajustada a la verdad.

En efecto, si no hubiese trastos viejos, si no existiese esa natural vergüenza, jaquien la importaría que el vecino construyese chancleta vaslana, docenas de trastos viejos los vea los trastos viejos, dijo mi compañero.

—Pero no hay lencería pato que no tenga vergüenza.

—Hoy mismo estamos palpando la verdad de ambas afirmaciones.

Que Santiago tiene trastos viejos lo atestiguan desde los coches de posta hasta el Palacio de la Moneda; desde las calles (que son las que pavimentan los muelles) hasta el teatro de los ferrocarriles (que es lo que ha llegado más pronto a una cosa prematura).

Pero si es cierta la primera parte de estas afirmaciones, no lo es menos la segunda. Y si alguien la pone en duda, aléjate, para probar lo que decimos, el Alcalde Rojas, el Intendente Couñío y el Prefecto Casanova Zenón, que se pasan de la mañana a la noche con sus cañadillas de trabajadores difíceles:

—Saque esas básculas... ¡jigerol!... ¡viejito limpio!...

—Pero, patrón, replican éstos, si siempre ha estado esto así...

—Bruto, ¡no sabes que van a venir los señores, que son personas muy limpias?

Y los Alcaldes y el Intendante, el Prefecto y los Comisarios, el Gobierno y los particulares han estado empeñados en quitar de la vista de nuestros húedepes todos los trastos viejos.

Una señora vecina mía, que desde hace quince años tenía rotos tres vidrios de la única ventanita de su casa, los hizo reparar antes de ayer.

Todos en el barrio, ante tan extraordinario suceso, creyeron que había ocurrido alguna desgracia; pero la señora se sirvió informarnos que había entrado en sus gatos para que los argentinos no fueran que saqueen cuando volvieran a Buenos Aires.

Ayer se me acercó un amigo mío, el más feo de los que me quedan, y me preguntó al pido cosa de misterio.

—Tu qué eres de la prensa y que has hecho algo?

—De qué? —Dice que van a traer a todos los jefes para mandarlos a Apoquindo mientras están los argentinos.

Yo, viendo la candidez de mi amigo, lo confirmé en sus tamores, y creí que a estas horas estaría escondido en el último rincón de su casa para que no lo supieran...

Al pasar por la calle Natiñel hoy en la mañana, él me gritó, para el oído y preñado a una vieja que decía:

—Saluquilla, lavate la cara...

Lampara

CALLE ESTAI

LÁMPRAS DE 2 Y
CATRES-BH

CAÑERIAS DE

BAÑOS Y CAL
Instalaciones de Lu

—Mamá, la contestaré, si me la *ley de lavar*?

—Pues, pa que no digas los arg que somos unas cochinas las chil

CABALLOS DÉBILES

ponerse se come el pasto de la car

Diarriamente acuden a la eli Parque Cousiño de esta ciudad los cuerpos militares de la gua especialmente los de armas m que necesitan, más que los de inf bastante campo para ejecutar sus ejercicios.

Número genio vs. todas las nes a presenciar estas maniobras, ensayos de los que se ver los días de las fiestas patrias.

Ayer, como de costumbre, ac al Parque los diversos cuerpos guarnición.

Hacía media hora que el Escuadrón de Ejercicios de desfile, etc., cuando los dos ó tres caballos en una fila lastos en otra cayeron al suelo;

Ignal cosa ocurrió en la misma

entre la caballada de Oficiales de caballería.

Naturalmente esto llamó mu la atención, pues era la prima que no sola, sensiblemente.

Indagando nosotras sobre el i tan parecido, se nos ha en que se debió a la diminución mero peso, por disminución de peso se ha suprimido la porción de el pienso diario, sin haber por mentado su equivalente en pasto.

Los pobres animales pasan d veces por un período bastante y el debilitamiento general de cuero no les permite soportar algo pesado.

Robero hermano espectáculo el de los desfiles que se harán de los marines y los marines argentinos, desmayos romances, la caball nuestros regimientos.

REVISTA DE LA PRE

LA TARDE

Las fiestas no deben dejar la Estado, sin duda, ni tampoco. Estos se ha verificado un desborral de empleados públicos. Es que las fiestas son agrables, que las ocasiones perjudican administración.

CON NUEVO SISTOL

Yumbel fué fundado por el Dr Guill y Gouage, y el Ministerio no haría bien estudiando el destino ciudad, ahora que se ha caído el Claro...

CON EXPÓSICION

El éxito más seguro, corona liberalismo-democrático-unido y sus sociiedades de radicales y ricos.

Al ataque preparado, alove, el Liberalismo democrático ha ido con una sola voz de protesta llamado a las filas hecho a to siéntos, con la unión, que es de la fuerza.

DEL FORTINERO

Lo único bueno que ha hecho Gobierno es la celebración de la de Mayo, y esto lo ha conseguido con el apoyo de la minoría paria.

El cuadro que ofrece el Gobierno Alianza Liberal no puede ser ni la esterilidad de las sesiones gresso, en su período ordinario, jaba prorrugar, pero esto es hecho por temor.

DEL DIARIO ILUSTRADO

Es muy triste y deprimente que presentan los chilenos brigandaje para celebrar el d patria. Por consiguiente, es m de alabanza la ley de alcohol una ley verdaderamente rígida. Es necesario exigir que los e de hacerla cumplir no hagan sas salvadoras mandato.